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浙 江 中 医 药 大 学 第 九 届 教 代 会

暨第十一届工代会第四次会议资料（五）

浙江中医药大学第九届四次教职工

代表大会提案工作报告
（2022 年 4 月 6 日）

黄建波

各位代表：

我受第九届教代会执委会委托，向大会报告九届三次教

代会提案处理情况和本次教代会提案征集情况，请予审议。

一、九届三次教代会提案处理情况

学校第九届三次教代会共征集到代表提案 34 件，其中

关于教学科研改革等方面 5 件，行政管理等方面 23 件，后

勤保障等方面 6 件。根据学校《教职工代表大会提案工作实

施办法》规定，学校召开教代会提案工作委员会审议工作会

议，对 34 件提案进行了认真审查，确定立案提案 18 件，建

议 14 件，解释 2 件。提案立足学校建设与长远发展，提出

了建设性的意见建议，提案涉及问题集中在学科建设、师资

队伍建设、教学管理、校园管理、教职工福利、校园文化建

设等教职工普遍关注和关心的事项。34 件提案和建议意见转

送相关职能部门承办,承办部门对提案认真组织调研，结合

实际进行办理，最后将完成情况答复提案人。在提案办理过

程中，承办部门确定提案办理工作具体联系人员，加强与提
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案人的沟通交流，进一步听取提案人的意见和建议，认真了

解教职工所想所需，切实解决实际问题。提案处理与落实情

况在校园网上进行了公示。

（一）对短期内可以解决的提案，及时予以落实

如 02 号提案《关于进一步优化集聚学校科技创新资源

的提案》。学校坚持贯彻落实人才强校战略，不断完善人才

引培机制，通过高层次人才引育工作专班、“5151 远志人才

工程”、“薪火相传”中医师承计划等，持续提升人才师资

队伍建设水平，积极打造优秀中医药传承创新团队。2021 年，

学校将推进附属医院“双聘制”作为人事人才重点工作之一，

鼓励和推动学校高层次人才进驻附属医院开展科研工作。学

校积极推进中医药学科科技发展，加快医学科技成果临床转

化。学科建设方面，学校设置“高级别科教成果奖励”“高

级别科技项目”“高水平学术论文”“高层次创新团队”等

标志性成果培育专项，为各学科标志性成果培育提供经费支

持。科研项目方面，学校注重对附属医院科研创新工作的培

育引导，在校级科研项目中设立“重点支撑项目”“附属医

院科研专项”等，切实加强学校与附属医院的科研联动，提

升附属医院整体科研能力。平台建设方面，整合附属医院临

床资源，申报国家临床医学研究中心，邀请国内外高级别专

家指导附属医院申报省部级科研平台。

如 03 号提案《尽快利用中医药大学的优势，建立附属

医院分院区》。学校积极推进并优化附属医院“一院多区”

的办院模式。目前，附属一院“一院四区”运行模式正在形
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成，“双下沉医院”安吉分院运行良好，同时与衢州中医院

开展紧密型合作；附属二院重点建设新院区国际医院，同时

积极谋划与金华婺城区中医院紧密型合作，形成“一院三区”

模式；附属三院加强与省残联的合作，建强做实“康复医疗

中心”，同时与衢州中医院开展优势学科合作；同质化管理

附属医院（杭州市中医院）实行“一院两区”模式，新建成

的丁桥院区 2021 年全国公立医院绩效考核（国考）成绩 A+，

位于全国三级公立中医院 12 位。

如 30 号提案《关于对单职工二胎子女医疗补助放开的

建议》。学校于 2021 年 8 月重新修订《教职工子女医疗补

助管理办法》，将二胎子女医疗补助涵盖其中。文件规定，

我校正式在编教职工的子女未满 18 周岁或虽已满 18周岁但

仍在杭州市区中小学校就读，且已参加杭州市“城镇居民基

本医疗保险（少年儿童）”并办理参保手续，可以申请参加

学校教职工子女医疗补助。

（二）对创造条件可以解决的提案，分步推进落实

如 05 号提案《关于筹备浙江中医药大学第一康复医学

院提案》。学校高度重视康复医学院的建设和发展，针对康

复医学院的整体设置和建设发展开展了专题调研，比较分析

了上海中医药大学、福建中医药大学等高校康复医学发展情

况，包括专业设置、人才培养、专业认证、职业前景等，以

及学校康复医学的现状和差距。目前，学校康复医学院主要

依托第三临床医学院开展人才培养，因师资力量和办学规模

限制，康复医学专业培养方向存在不够细化问题。下一步，
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学校将在适当时候独立设置康复医学院，按照现代康复医学

的理论技术与中国传统医学的康复疗法相结合的培养目标

和定位，从组织架构、专业设置、学科建设、师资队伍、办

学资源等方面，提出康复医学院的整体设置和建设发展的政

策举措。根据社会对康复医学人才的需求和学校中医药的特

色和优势，集全校资源和各附属医院康复专业特色，做大做

强康复医学专业，努力建成特色鲜明、优势突出，集本科教

育、研究生教育和继续教育为一体的多层次人才培养体系。

如 06 号提案《建议和支持人工智能研发企业与高校合

作，加大人工智能校园建设力度》。学校秉持开放办学理念，

不断解放思想、优化合作机制，与上海道生、江西智东璧、

甘草医生等人工智能企业开展了中医人工智能方面的合作。

关于“校院企”三方的合作机制，科研部、医院管理处、社

会合作处等相关职能部门正在努力探索过程中，希望能够有

效发挥医学院校社会服务的优势和特色。关于医学影像智慧

实验室引进人工智能软件事宜，信息技术中心、招标与采购

中心均表示积极支持，将根据医学影像专家教授团队的具体

需求和建议，对申请的项目进行必要论证及采购，同时信息

技术中心提供足够的存储与算力支持。关于加大投入，对于

成熟的人工智能应用软件加快采购流程事宜，学校在“十四

五”规划中已布局人工智能平台的搭建及通用软件的购置，

可以根据教学科研需求申购。

如 18号提案《关于增加教职工暑期疗休养次数的提案》。

针对该提案提出增加教职工疗休养次数的建议，学校开展了
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广泛的校内外调研和探索性试点。2021 年 5 月，学校对《教

职工疗休养办法》进行了修订，重点对疗休养的轮次安排、

组织方式等进行了改革，疗休养的经费标准有所提高，疗休

养频次由 3 年一次改为 2 年一次，经费标准由 2000 元提高

至 3000 元。2021 年是疗休养办法修订后实行的第一年，学

校通过分层分类的方式，提升疗休养组织方式的针对性和灵

活度，扩大疗休养教职工的覆盖面和参与度。接下来学校将

进一步完善疗休养组织方式，切实提高疗休养工作成效，不

断提升教职工的获得感和幸福感。

如 34 号提案《简化教学档案签字手续》。通过调研其

他高校本科生毕业论文及本校研究生毕业论文手册情况，结

合学校本科生毕业论文工作实际，在符合教育厅相关规定的

前提下，学校将进一步优化本科毕业论文纸质材料的签名

栏。随着学校信息化改革深入开展，2021 年学校开始全面推

行云阅卷工作，进一步简化教师试卷签字程序。学校计划从

2022 年开始，每学期定期召开两次教师教学座谈会，广泛征

求各方意见，不断改进教学过程中存在的问题，更好地服务

全校师生，提高学校整体教学管理水平。

（三）对一时难以解决的提案，认真做好解释工作

如 27 号提案《关于校园内设立洗车点的提案》。学校

相关职能部门及时在校园内开展实地调研和现场勘查，并召

开专题会议进行商议，决定暂不设立校园内自助洗车点。具

体考虑因素如下：一是自助洗车需要占用校内公共区域，目

前场地资源非常紧张，无法开辟合适场地存放相关设备设施
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和确保设备正常运转；二是自助洗车会带来大量污水和噪

音，影响到学校正常教学、生活秩序；三是因使用自助洗车

设备可能会导致车辆刮伤等损害，后续会给教职工带来纠纷

等不必要的麻烦。为此，学校决定暂缓设立无人自助式的洗

车点。关于教职工洗车问题，目前学校周边中国石化加油站

等三家单位设有自助洗车设备，费用低廉、简易快捷，可以

满足教职工的洗车需求。

如 29号提案《关于在富春校区增建室内体育馆的提议》。

目前，富春校区师生主要依托风雨操场、田径场、篮球场、

排球场、网球场以及图书馆一楼室内乒乓球室等场所开展体

育运动，缺少大型的封闭式室内运动场馆。根据相关规范要

求，富春校区一期配套建设了相应师生比的运动场所，现阶

段由于用地指标等因素的影响，新建室内运动场馆须报省发

改委、教育厅和富阳区相关行政主管部门审批，暂时无法实

现，同时风雨操场的建筑结构也不具备封闭的条件。接下来

学校将结合校区师生不断增长的体育运动需求，积极与上级

主管部门沟通，争取在富春校区二期建设中予以充分考虑。

在各承办部门对提案和建议意见作出处理和答复后，提

案工作委员会对每份提案处理及答复情况进行满意度调查。

根据反馈的意见统计，32 件提案的办理结果为满意，2 件提

案的办理结果为基本满意。通过提案工作，有效落实了教职

工参与民主管理和监督的权利，维护了教职工的合法权益，

促进了学校有关工作的改进，为推进特色鲜明、守正创新的

一流中医药大学建设发挥了积极作用。
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二、本次教代会提案征集情况

大会召开前，提案工作委员会发出征集提案公告，各代

表团认真组织，代表们履行职责，广泛征求教职工意见，关

注学校热点问题，了解相关情况，认真选题、撰写提案，为

学校改革发展建言献策，体现了主人翁精神和责任感。截止

3 月 3 日，共征集到代表提案 37 件，涉及职称评审、教学科

研、校园管理和后勤服务等方面。近年来学校教代会推行“常

年开放式”征集提案，因此本次大会提案征集工作仍在进行

之中。希望全体代表积极参与学校民主管理，共同助力一流

中医药大学建设。提案工作委员会将及时审理，处理情况将

在下次大会上向全体代表报告。
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